



Europa Nostra Deutschland

Potsdam, Januar 2024

Presseinformation

Mit Jahresbeginn wird das europaweite Kultur und Kulturerbe-Netzwerk, Europa Nostra, seine nationale Repräsentanz in Potsdam eröffnen.

Europa Nostra ist die europäische Stimme der Zivilgesellschaft, die sich für den Schutz und die Förderung des Kultur- und Naturerbes einsetzt. Hierbei handelt es sich um einen europaweiten Verband von Nichtregierungsorganisationen für das Kulturerbe, die von einem breiten Netzwerk aus öffentlichen Einrichtungen, Privatunternehmen und Einzelpersonen in über 40 Ländern unterstützt werden. Es gilt als das größte und repräsentativste Kulturerbe-Netzwerk in Europa und unterhält enge Beziehungen zur Europäischen Union, zum Europarat, zur UNESCO und anderen internationalen Gremien. Europa Nostra wurde am **29. November 1963 in Paris** gegründet und feiert dieses Jahr sein 60-jähriges Bestehen.

Europa Nostra setzt sich für die Rettung von gefährdeten Denkmälern, Stätten und Landschaften in Europa ein, insbesondere durch das Programm „[7 Most Endangered](#)“. Es würdigt herausragende Leistungen durch die [European Heritage Awards / Europa Nostra Awards](#). Europa Nostra trägt durch einen partizipativen Dialog mit europäischen Institutionen und die Koordinierung der European Heritage Alliance aktiv zur Definition und Umsetzung europäischer Strategien und Politik im Zusammenhang mit dem Kulturerbe bei. Europa Nostra gehört zu den offiziellen Partnern der von der Europäischen Kommission entwickelten Initiative New European Bauhaus und ist der regionale Co-Vorsitzende des Climate Heritage Network for Europe and the Commonwealth of Independent States. Seit Mai 2023 hat Europa Nostra die Federführung des Europäischen Pilotprojektes „[European Heritage Hub](#)“ inne.

Europa Nostra Deutschland agiert als nationale Repräsentanz des europaweiten Netzwerkes und hat sich nicht zuletzt in Fortführung von Impulsen des Europäischen Kulturerbejahres 2018 dem grenzübergreifenden Austausch von Kulturerbe-Vereinen und der Kooperation für Kulturerbe mit europäischen bzw. länderverknüpfenden Dimensionen verschrieben.

Die neue Geschäftsstelle von Europa Nostra Deutschland wurde auf der Grundlage einer Vereinbarung mit der Stiftung Preußische Schlösser und Gärten Berlin-Brandenburg im ehemaligen Zivilkabinetthaus, Allee nach Sanssouci 6 eröffnet. Als eine der großen Kulturinstitutionen der Schlösser und Gärten und Bewahrer einer bedeutenden UNESCO-Welterbestätte wird die SPSG ein wichtiger Kooperationspartner von Europa Nostra Deutschland sein. Daneben bestehen bereits enge Kontakte zu zivilgesellschaftlichen Vereinen in Potsdam, wie dem Winzerberg e.V., der 2018 einen Europäischen Kulturerbepreis von Europa Nostra überreicht bekam. Die Zusammenarbeit mit dem Winzerberg e.V. und dem Netzwerk der Potsdamer Kulturerben soll zukünftig ausgebaut werden. So ist bereits für den Saisonauftakt 2024 am Winzerberg am 13. Juni eine gemeinsame Veranstaltung geplant.

Mit der Stadt Potsdam laufen Gespräche, neue Möglichkeiten der Stärkung zivilgesellschaftlichen Engagements zu erreichen.

Von Potsdam aus wird Europa Nostra Deutschland gemeinsam mit seinen Mitgliedsorganisationen sowie weiteren Institutionen aktiv Formate des europäischen Dialogs zum kulturellen Erbe befördern.

„Ich gratuliere Europa Nostra Deutschland zur neuen Geschäftsstelle bei der Stiftung Preußische Schlösser und Gärten Berlin-Brandenburg (SPSG). „Allee nach Sanssouci 6“, welch eine Adresse! Diese neue und enge Verbindung zwischen einer zivilgesellschaftlichen Vereinigung wie Europa Nostra Deutschland und einer so bedeutenden Kulturerbe-Organisation wie der SPSG wird für beide Seiten Mehrwerte erbringen, vor allem aber wird sie den gemeinsamen Einsatz für den Erhalt des kulturellen Erbes noch deutlicher sichtbar machen. Diese Aufgabe braucht ein starkes zivilgesellschaftliches Engagement. Mit der Nominierung des bedrohten Herrnhuter Schwesternhaus-Ensembles in Kleinwelka/Bautzen unter die „7 Most Endangered Heritage Sites“ und der enger gewordenen Kooperation im Dreiländereck Lausitz, Tschechien und Schlesien hat Europa Nostra Deutschland zudem unter dem neuen Präsidenten Dr. Uwe Koch wichtige neue Akzente gesetzt.“ Mit diesen Worten begrüßt der Präsident der Stiftung Preußischer Kulturbesitz und Executive Präsident von Europa Nostra International, Prof. Dr. Hermann Parzinger, die Entwicklung.

www.europanostra.de

Press release

At the beginning of the year, Europa Nostra, the Europe-wide cultural and heritage network, will open its new national representative office in Potsdam.

Europa Nostra is the European voice of civil society working for the protection and promotion of cultural and natural heritage. It is a Europe-wide association of non-governmental heritage organisations supported by a broad network of public institutions, private stakeholders and individuals in over 40 countries. It is recognised as the largest and most representative cultural heritage network in Europe and maintains close relations with the European Union, the Council of Europe, UNESCO and other international organisations. Europa Nostra was founded on 29 November 1963 in Paris and celebrates its 60th anniversary this year.

Europa Nostra is committed to saving endangered monuments, sites and landscapes in Europe, in particular through the "7 Most Endangered" programme. It recognises outstanding achievements through the European Heritage Awards / Europa Nostra Awards. Europa Nostra actively contributes to the definition and implementation of European strategies and policies related to cultural heritage through a participatory dialogue with European institutions and the coordination of the European Heritage Alliance. Europa Nostra is one of the official partners of the New European Bauhaus initiative developed by the European Commission and is the regional co-chair of the Climate Heritage Network for Europe and the Commonwealth of Independent States. Since May 2023, Europa Nostra has been leading the European pilot project: the European Heritage Hub.

Europa Nostra Germany acts as the national representative office of the Europe-wide network and is committed to the cross-border exchange of cultural heritage associations and cooperation for cultural heritage with European or cross-national dimensions, not least in continuation of the impulses of the European Year of Cultural Heritage 2018.

The new office of Europa Nostra Germany was opened on the basis of an agreement with the Prussian Palaces and Gardens Foundation Berlin-Brandenburg in the former Civil Cabinet House, Allee nach Sanssouci 6. As one of the major cultural institutions of the palaces and gardens and custodian of an important UNESCO World Heritage Site, the SPSG will be an important co-operation partner of Europa Nostra Germany. In addition, close contacts already exist with civil society associations in Potsdam, such as Winzerberg e.V., which was awarded a European Heritage Prize by Europa Nostra in 2018. The collaboration with Winzerberg e.V. and the Potsdam cultural heritage network is to be expanded in the future. A joint event is already planned for the start of the 2024 season at Winzerberg on 13 June.

Talks are underway with the city of Potsdam to find new ways to strengthen civic engagement.

From Potsdam, Europa Nostra Germany will actively promote formats for European dialogue on cultural heritage together with its member organisations and other institutions.

"I would like to congratulate Europa Nostra Germany on its new office at the Prussian Palaces and Gardens Foundation Berlin-Brandenburg (SPSG). "Allee nach Sanssouci 6", what an address! This new and close connection between a civil society association such as Europa Nostra Germany and such an important cultural heritage organisation as the SPSG will bring added value for both sides, but above all it will make the joint commitment to the preservation of cultural heritage even more visible. This task requires a strong commitment from civil society. With the nomination of the endangered Herrnhut Sisters' House ensemble in Kleinwelka/Bautzen among the "7 Most Endangered Heritage Sites" and the closer cooperation in the tri-border region of Lusatia, the Czech Republic and Silesia, Europa Nostra Germany has also set important new priorities under its new President Dr Uwe Koch." Prof. Dr. Hermann Parzinger, Executive President of Europa Nostra, President of the Prussian Cultural Heritage Foundation